

# DIARIO DE MALLORCA

del martes 16 de Octubre de 1810.

*La Beata Maria de la Encarnacion.*

## Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 6
7 de la m.	17 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 l.	SO,	y 33 m. y 21 s.
12 deldia	18 g.	28 p. 2 l.	O.	se pone á las 5
5 de lat.	18 g.	28 p. 2 l.	O.	y 28 m. y 11 s.

## NOTICIAS PARTICULARES.

### Noticias particulares de Cartagena del dia 28 de Setiembre.

Por los partes de D. Lorenzo Anton y D. Candido de Lara, recibidos en esta desde Lorca con fecha del 25 del corriente, refiriendose á otros de Cullar y á las relaciones de algunos particulares, se sabe que los franceses en número de 200, entre ellos 60 de caballería, llegaron en la mañana del 23 al Chirivel con el objeto de pedir raciones, y á las pocas horas se regresaron. Que el dia 6 á las doce de su mañana llegó á Priego la partida del célebre D. Juan Rey, la que tiró una descarga á una de sus puertas, y despues de desquiciar una oja de ella entró haciendo fuego hasta llegar al Pósito, de donde los cívicos de dicho pueblo mataron al primer ginete y al caballo que se adelantó; por ultimo se rindieron á nuestra partida; los despojaron de armas y uniformes; sacaron quantos caballos y yeguas había, recogieron 30 dispersos, marchándose aquella misma noche á Carcabuey: se ignora el número de muertos que hubo por ambas partes.

Esta noticia, añaden, se confirma por Pasqual Alon-

so , soldadado que fué de las compañias de Aguilas , que estaba reunido á la partida de Marmol , y acababa de llegar á aquella ciudad , cuya partida se halló tambien en la accion de Priego : y se asegura , que concluida esta funcion pasaron á Lucena quatro partidas que iban juntas , y que en esta ciudad se les reunieron una porcion de paisanos ; pero que quando se dirigieron contra los franceses , por aviso que estos tuvieron , los hallaron nuestros partidarios apercibidos , y resultó del choque que quedaron muertos el Comandante D. Juan Marmol , y su segundo : deberá sernos muy sensible el que se confirme la muerte de este comandante , por haber salido de Cartagena con su partida gente decidida á sacrificarse por la patria ,

Ignoramos el número de los que por ambas partes perecieron en esta accion , que fue el dia 15 del corriente.

Finalmente , todos confirman la noticia de que en Baza y Guadix fabrican los franceses esposas con el hierro de las rejas y balcones ; y tambien dicen que ha sido severamente reprehendido el General Sebastiani y depuesto del mando por la precipitada fuga que hizo de este Reyno , y que viene á reemplazarle el General Victor.

#### ARAGON.

*Manzanera 29 de Setiembre.*

Las últimas noticias que se han recibido de la importante plaza de Tortosa no ofrecen novedad alguna , solo sí que los enemigos continuan haciendo algunas obras de poca entidad ó consideracion (1).

El exército de este Reyno ocupa las posiciones que su digno General cree convenientes según las circunstancias y la situacion que ocupa el enemigo , el qual recibe cada dia nuevas pruebas de la imposibilidad de llevar á efecto el plan quimérico que en otros dias le hizo concebir su ilimitado orgullo.

(1) Se asegura por muy positivo que las obras que al cabo de tres meses habian construido los enemigos con muy

## C O P I A.

Exmo. Sr. — Justamente sorprendido al ver los inmensos donativos con que ese Reyno generoso, ha favorecido á los Militares enfermos que en este Principado han derramado su sangre en defensa de la causa que sostenemos; no puedo menos de rendir á V. E. las mas expresivas gracias con todo aquel entusiasmo y gratitud que inspira el patriotismo. Yo que he tocado de cerca las innumerables privaciones del Militar, que le he visto correr al combate mas de una vez faltó del necesario alimento; soy uno de los que mas se interesan en aliviar su suerte desgraciada y en procurarles todos aquellos alivios que sean asequibles en tan apuradas circunstancias. — Esta Provincia infeliz que por su situación geográfica, y por la invicta resistencia de sus naturales ha sufrido un fuego extrangero, ha excitado con preferencia la indignacion del tirano; ha visto desoladas sus campañas, invadidos sus territorios, exâustas las fortunas de los particulares, y el patriotismo impedido por falta de medios de poder acudir á las urgencias de una guerra cruel y ruinosa, las numerosas falanges, con que el déspota nos ha inundado, han sorprendido mas de una vez nuestros exérцитos, han hecho aumentar considerablemente el número de enfermos y heridos, y de consiguiente el gasto exorbitante de los hospitales. La nacion subcumbiria, el exército iria desapareciendo sino se acudiese con el necesario auxilio

*varia fortuna delante de esta plaza, han sido destruidas por las inundaciones del Ebro, y los aguaceros de estos últimos días. La naturaleza del terreno arenisco, y lleno de almen-drilla ó grava, reunida á la proximidad del Ebro y á la estacion, les ofrece pocas esperanzas de adelantar en este otoño ni en este invierno sobre este asedio; que hace mas de tres meses que se entabló. Tortosa mantiene abierta su comunicación, y puede ser socorrida en el caso en que necesite auxilios para resistir á las tentativas ulteriores. Nos llamamos aun muy distantes de temer por este baluarte de Aragón y Cataluña.*

á las enfermedades y heridos de los valientes defensores que sacrifican su salud en el alta de la patria ¿ Que mérito no contrahen aquellos que ofrecen sus caudales á tan laudable objeto ? ¿ Con que mociones de gozo y gratitud no recibió esta Provincia los abundantes auxilios que remitió V. E. en 1809 y principios de este año , en medio da la escasez que nos oprimia ? El militar fue socorrido y la Patria recuperó un sin número de brazos que han sido , y son aun otras tantas barreras al ímpetu asolador del enemigo . Todos estamos penetrados de agradecimiento , y yo que he conocido mas que otros la importancia de estos donativos no hallo expresiones para explicar el mio . Eternamente quedará sellada en mi pecho la memoria de la genorosidad de los naturales de ese Reyno , y en medio de las desgracias que sufre Cataluña y de los heroicos esfuerzos con que sus hijos ofrecen gustosos sus vidas para su defensa , no puedo menos de acudir al conocido celo y caridad de V. E. para que otra vez se sirva excitar el patriotismo de los Mallorquines , á fin de que socorridos por ellos estos hospitales , sean los defensores auxiliados como corresponde , y podamos al fin destruir las numerosas huestes que infestan nuestro suelo . — Dios guarde á V. E. muchos años . Tarragona 31 Agosto de 1810 . — Juan Guinart , — Excmo. Sr. Presidente y Vocales de la Junta de Observación y Defensa del Reyno de Mallorca ;

#### NOTICIAS DEL PAÍS.

Ei que quisiese alquilar dos algives para custodiar aceyte , podrá acudir cerca las Capuchinas Calle del Bisba Casa número 17 .

El que tuviere una habitacion para alquilar en buen parage á un Señor solo con un criado , se servirá avisarlo al Impresor de este Periódico quien dará razon .

Hoy á las 5 de la tarde se despachará correo para Valencia .

En casa de D. Juan Merry calle de Montesion num. 15 hay 3000 quitales de bacalao fresco , tela casera de Rusia , duelas de toda clase todo para vender , cuya venta solo será hoy y mañana .